



# 不安と孤立を見捨てない 石坂わたる

**一般質問(H28.9/13)**  
平成28年 第3回定例会(9/9~10/14)

## » オリンピック憲章とパラリンピックの精神を活かしたまちづくり

**石坂** オリンピック憲章やパラリンピックの精神を、オリンピック後も継続的に進めていく考え方を持っていますか?

また、「日常生活ですれ違う知的・発達・精神障がい者や、在日外国籍の人など」にも意識が向けられる取り組みも必要ではないでしょうか?

**田中大輔区長(以下区長)** スポーツ施設も含め、誰もが利用しやすい施設整備等を進めるともに、多様性への理解促進など、人権意識の啓発にも引き続き取り組んでいきたいと考えています。

### 補足説明

オリンピック憲章は、人種・性別・性的指向・言語・宗教・国や社会のルーツなどの理由で差別を受けず、権利や自由が享受されねばならないとしています。

## » 障がい者のスポーツ施設利用について

**石坂** 新体育館について「パラリンピックに向けたウィルチェアラグビー日本チームや、東京でのウィルチェアラグビーチームが利用できる場所」としての活用も検討してはどうでしょうか?

**区長** 新体育館の床材は障がい者スポーツを含め、安全性と耐久性を備える予定です。ウィルチェアラグビーは他のスポーツと比べても床が損傷しやすいため、床の保全対策等も含め、練習場として活用できる可能性を検討したいと考えます。

**石坂** スポーツ・文化施設や周辺のバリアフリー化や、障がい児・者が利用しやすい料金設定などを含むアクセス性の向上も要望します。

### 補足説明

ウィルチェアラグビー(車いすラグビー)は練習場所がないため、東京に本拠地を置くチームはありません。パラリンピックの日本チームも、東京パラリンピックまでの限定期間で活動を確保できていません。

困難原因や個人属性に関係なく、必要な人が必要な支援や配慮が得られ、誰もが安心して自己肯定感を高められる環境づくりが必要ではないでしょうか?

**区長** ユニバーサルデザインの推進は、誰もが自由に社会参加が進むまちを目指し、実現する取り組みを進めていくものです。周囲から困難が見えづらい人を含む、様々な人に対する理解促進を図っていきます。今後、どこまでが合理的配慮としてあるべきなのかについても、十分に議論を行う必要があると考えています。

インターン生と中野区役所前にて

## » 性別・性的指向・性自認に基づく性犯罪や暴力について

**石坂** 「性別(男女共)・性的指向・性自認に起因する暴力や犯罪被害を予防・早期発見し、そういう行為を許さない意識や人権意識の涵養」「実被害や不安についての相談、そして逃げ込みができる窓口の明確化や周知」「部署間連携強化」などをどう考えていますか?

**区長** 来年度の男女共同参画計画の改定で、さらに人権意識向上の取り組みや部署間連携強化を検討したいと思います。

### 補足説明

夫婦間・カップル間DVは「精神的/社会的/経済的/性的な暴力」もあります。「Noと言ったり、逃げたりの選択ができない」、「DVであることには気づけない」精神状態に陥る場合もあります。また、同性間DVや、性同一性障がいを含むトランスジェンダーが被害者の場合もあります。



レインボーリール東京会場にて



関東若手市議会議員の会総会・学習会

## » 決算特別委員会 総括質疑

平成28年 第3回定例会(9/23)

## » 女性職員のキャリアアップ支援の拡充を

**石坂** 課長級以上の管理職の女性割合は年々改善する一方、部長級では女性が少ないです。入庁したての女性職員が、キャリアアップのモチベーションを維持できるよう、女性管理職のロールモデルが必要です。

「男女別育児休業取得率が、女性100%、男性0.0%」、「職員1人あたり1週間の超過勤務時間(年平均)が、男性8.1時間、女性5.7時間」の男女差も、女性が昇任試験を受ければ原因と思われます。育休取得率や超過勤務時間差を減らす、所属長の男性職員への育休取得奨励、仕事量調整が必要ではないでしょうか。

**答** 男性職員の育児休業は取得率10%以上が目標です。27年度に1名の取得者がいました。今後も、短期間でも取得可能であるなど制度の周知を行い、必要に応じて取得できるようにしたいと考えます。

また、超過勤務は、育児や家庭の事情に合わせ、男女を問わず、職場ごとに可能な範囲での業務調整を行っています。今後も全職員が健康を保持し、仕事と生活のバランスを保てるように取り組みます。

**石坂** 男女共同参画や女性活躍推進の区職員の現状を情報公開すべきだと思います。

**答** 早急に公表したいと考えます。

### 補足説明

文京区では、所属長は、男性職員の育児休業取得促進実施要綱に基づいて、男性職員の育児休業等の取得を進めています。

## » 建設系職員の人材育成を進めるべき

### 補足説明

現在、区の建設系(土木・建築)管理職は他自治体から期間限定で派遣を受けている管理職が6名、採用当初から中野区に勤務している管理職員が3名。他からの派遣等にかなり依存しています。区政全体の状況や建設に関する長期的な視点に鑑み、建設にかかる技術系管理職の採用や人材育成を行う必要性を指摘しました。



「あそび村 夏!」ボランティア

## » HIV/AIDSや性感染症対策をさらに進めるべき

**石坂** もしも感染をしていた場合にはどういう相談・支援があるのか分からず、検査に二の足を踏む方もいるようです。不安を払拭する周知方法も必要ではないでしょうか。



自治体議員によるLGBTに関する学習会講師

**答** 保健所はHIVの相談ができる場所として、一定程度定着しているものと考えております。検査件数よりも多い数の相談が寄せられております。

**石坂** 「どんな相談ができるのか」「どんな流れで検査するのか」について知ることが、相談や検査につながりやすくなるので、配慮をお願いしたいと思います。

**石坂** 大阪府吹田保健所の視察で、HIVについては「予防啓発や検査という側面だけではなく、陽性者の高齢化などもあり、『陽性者の生活をいかに支えていくのか』ということに移ってきており、そのため福祉施設や高齢者施設の職員向け研修にも取り組んでいる」とのことでした。

区でも施設などからの求めに応じて、説明や研修を行うことが保健師に求められると思います。こうした対応は可能であるという理解でよろしいでしょうか。

**答** 本人や施設から希望があれば、保健師や他の職種による研修等は可能です。

**石坂** HIV陽性者やエイズ患者は、免疫機能障がいであり、障害者差別解消法の対象となるとの理解でよいでしょうか。

**答** 障害者差別解消法の対象です。

**石坂** 区において、免疫機能障がいで身体障害者手帳を持つ方の数は、視覚障がい者で手帳を持つ方の数を上回っているとも聞いております。障がい者の差別解消や障がい理解を目指した啓発企画などでは「民間事業者などによる、免疫機能障がい者に対する不当な差別的取り扱いが禁止されていること」を知つてもらう取り組みも必要ではないでしょうか。

**答** 啓発活動では、目で見える障がいだけでなく、内部障がいや知的障がい、精神障がいなど全ての障がいについて理解の啓発に取り組みたいと考えております。

### 補足説明

視察を行った大阪市では「中学生向けのHIVの予防啓発に関する冊子の作成と各学校での配布」「一部検査機関での外国語通訳の用意」「同・両性愛者等の若者向けのスマートフォンアプリ広告」「中高年向けのコミュニティペーパーの作成」を行っているとのことです。宇都宮市でも、市内2カ所のゲイバーに啓発資料の配布をしているそうです。



宇都宮市視察

## » 決算特別委員会 厚生分科会

(9/26~28)

● 高齢者や親子連れ、あるいは誰もが自由に参加ができるサロン活動などの、区民活動センターの区内団体利用について、柔軟な対応を求めました。

● 児童に加えて乳幼児親子が使えるキッズプラザについて、床面積や施設数をしっかりと確保していくように求めました。

● 部署ごとの超過勤務の差が大きいため、業務のやり方の見直しなどを求めました。

● 平成27年度までの地域包括ケアの準備を見直して、28年度から支えあい推進室に担当が置かれたことについて、質問をしました。担当職員から「4つの部に分かれていたものを1つにまとめ、支えあい推進室地域包括ケア担当として取り組みを進める」との答弁がありました。

### 補足説明

経営本部内の支えあい推進室は保健福祉の施策について、縦割り行政の弊害をなくすために設置された横断型の組織です。現実には支えあい推進室は、各事業部が決めたことを受身的に取り組むことが多く、石坂は縦割り型の問題を指摘し続けてきました。ようやく地域包括ケアについては、支えあい推進室が旗振り役となり、各事業部を巻き込む形が成立しました。



兵庫県視察

## » 厚生委員会(10/5、6)

● 「子育て広場/キッズプラザ/学童クラブにおける障がい児対応ができる職員の確保や相談対応が可能な体制づくり」、「子ども育成団体のネットワーク強化の中で障がい児が漏れない配慮」を求めました。

● 以下の点につき、評価する発言を行いました。「配偶者暴力の被害について、性別(男性を含む)やSOGI(性的指向・性自認)に関わらず保護施設や相談体制の整備が、東京都への要望に盛り込まれたこと」、「特別養護老人ホームと重度知的障がい者のグループホームの合築が可能となるよう規制緩和を進める内容が、国への要望に盛り込まれたこと」。

● 中野区の「障害者対応基本マニュアル」において、HIV陽性者や性同一性障がいが盛り込まれたことについて一定の評価をしました。他方、精神・知的・発達障がい者の対応方法に關し、本人の意思・本意の確認などについての記載が不十分ではないかという指摘をしました。

● 地域包括ケアにおいて高齢者が一方的に支えられる側になるのではなく、可能な人には支える側になってもらうことの必要性を指摘しました。



新井区民活動センターにて学習会

## » 区内周辺等まちづくり調査特別委員会(10/12)

● 中野駅周辺地区の通勤・通学や来訪者の駐輪場・駐輪場・駐車場を駅周辺地区の(エリア中野駅周辺を外した)周辺部に誘導するという考え方につき、以下の点を求めました。「中野区民が中野駅周辺地区で自転車利用する場合、エリア内の店舗に直接自転車で訪れる場合も多い。そのため、エリア内の各店舗で買い物をして回る区民の自転車利用についても考慮をすべき」。



弥生区民活動センターにてお茶会